

Columnas Estatales

26 noviembre 2025



SE COMENTA

26/11/2025 Página 9

Que no, no fue mega **apapacho político**, sino algo así como un club literario aquello del **conversatorio "Diario de una Transición Histórica"** en el **Cosmovitral de Toluca**. Ahí, tres legisladoras abordaron el libro de la **Presidenta Claudia Sheinbaum**, donde ella relata la **histórica elección federal del 2024**, tras la cual por primera vez una **mujer** ocupa la **titularidad del Ejecutivo**, un hecho histórico.

Fue buen timing para el evento. ¿Se reunirán luego a analizar otras destacadas obras como "Soy Cabrona y Media", de Xóchitl Gálvez, o "Dios mío, hazme viuda por favor", de Josefina Vázquez Mota? Sería interesantísimo.

Que el combate al **aguachicoleo** ha dado luces y sombras. En la **Operación Caudal**, destaca la **Fiscalía**, se ha detenido a seis personas que, según las **indagatorias**, eran parte medular de las famosas **organizaciones** con fachada **sindical** que operan **esquemas ilícitos** en el **Valle de México**. Es decir, también han caído peces gordos, ojalá no se les salgan de la cacerola.

Y es que, por otro lado, como ya se comentó la **Fiscalía estatal** se vio orillada a **devolver pozos asegurados**, algunos porque resultó que **sí eran legales**, y otros porque aún en la **irregularidad** abastecen a **hospitales, escuelas** y otros espacios de uso básico para la comunidad. Se liberaron, pero su operación está asignada a los **organismos de agua** de los **municipios** respectivos, lo que no obstante, dicen, para que **se sigan investigando** los casos para castigar a quienes medraban con el líquido. A ver.

Que durante "la mañanera" de ayer, más de uno en el **gabinete federal** tomó nota del **respaldo y reconocimiento público** que la **gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez**, hizo a la **Presidenta Claudia Sheinbaum** por su esfuerzo y compromiso por **erradicar la violencia de género** en el país, en un momento en el que se percibe que las **agresiones de misoginia y clasismo** por parte de la **oposición** se han endurecido en contra de la **primera mandataria**.

Y es que la **Maestra Delfina** decidió enviar un mensaje de **sororidad** más que **presumir logros** y **enumerar obras**, a pesar de que la **entidad mexiquense** es una de las más adelantadas en el cumplimiento del **Pacto Xicoténcatl** recién anunciado. —

LA MAQUINITA

Compromiso por las mujeres

:::: El compromiso firmado por la gobernadora **Delfina Gómez** representa un paso importante en el discurso institucional contra las violencias hacia las mujeres, pero también plantea un enorme reto: transformar estas diez acciones en resultados visibles y verificables. La coordinación con la Secretaría de las Mujeres, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y el Poder Judicial será decisiva para que las denuncias no se queden archivadas, para que el transporte público deje de ser un espacio de riesgo y para que las víctimas reciban acompañamiento real y oportuno. En un estado con altos índices de violencia feminicida, estos compromisos deben convertirse en acciones contundentes.



CRÉDITO DE FOTO

Delfina Gómez Álvarez.

Diálogo con el campo

:::: El posicionamiento de la secretaria del Campo, **María Eugenia Rojano**, refleja un esfuerzo por mantener el diálogo abierto con los productores, pero también evidencia la complejidad de equilibrar sus demandas con las limitaciones presupuestales. Es positivo que se reconozca la viabilidad de apoyos tecnológicos, refacciones y fondos de aseguramiento, pero el reto real está en sostener incrementos como el de los precios de garantía, especialmente cuando los agricultores



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

María Eugenia Rojano.

piden mantener el apoyo adicional de mil pesos. La disposición al diálogo es un buen punto de partida, pero será indispensable que las decisiones finales no sólo respondan a cálculos financieros, sino también a las urgencias del campo mexiquense, que requiere certidumbre y políticas claras para su desarrollo.

Jubilación en debate

:::: La propuesta de reforma al ISSEMyM confirma una presión financiera que ya no puede ignorarse, pero también abre un debate necesario sobre cómo equilibrar la sostenibilidad del sistema sin cargar el costo únicamente sobre las personas trabajadoras. El aumento gradual en la edad de jubilación puede ser entendible ante el crecimiento acelerado del número de pensionados, pero exige total transparencia y un acompañamiento real en la mejora de trámites, servicios digitales y certeza jurídica, pues no basta con pedirle a la base trabajadora que espere más años para retirarse. La viabilidad del instituto requiere decisiones responsables, sí, pero también un compromiso firme para evitar que la eficiencia financiera termine convirtiéndose en un retroceso en las condiciones laborales de quienes han sostenido al servicio público por décadas.

EL INSURGENTE

Orden vial

:::: El anuncio del presidente municipal **Isaac Montoya** sobre el regreso de las infracciones en Naucalpan refleja un intento claro por ordenar la movilidad y, al mismo tiempo, enfrentar de raíz las prácticas de corrupción que por años han deteriorado la confianza en la autoridad de tránsito. La incorporación de bodycams, dispositivos electrónicos de cobro y el programa "Policía Ética" son pasos importantes, pero su efectividad dependerá de que realmente se supervisen, se sancione a quien abuse del poder y se dé seguimiento puntual a las denuncias ciudadanas. En un contexto donde el uso de motocicletas se ha disparado y las irregularidades se han normalizado, las medidas pueden parecer drásticas, pero resultan urgentes para recuperar el orden vial y garantizar que las reglas se apliquen con transparencia y sin discrecionalidad.



ESPECIAL

Isaac
Montoya.

Juzgado LIBRE

:::: La creación del Juzgado LIBRE aparece como un avance relevante en el discurso institucional contra la violencia de género, pero también plantea el desafío de que esta nueva figura no se convierta en otra instancia saturada o lenta dentro de un sistema que ya enfrenta serios rezagos. Que los tres Poderes presenten juntos la iniciativa es una señal política importante, aunque el verdadero reto será garantizar que las órdenes de protección se emitan con rapidez, que las víctimas sean atendidas con enfoque humano y que existan los recursos suficientes para que este órgano especializado funcione de manera eficaz. Más que sumar estructuras, el Estado de México necesita que la justicia deje de ser un laberinto y se convierta en una herramienta real para salvar vidas.

Monarca bajo amenaza

:::: La realización de la Primera Cumbre Nacional sobre la Mariposa Monarca deja claro que la protección de esta especie ya no puede limitarse a discursos simbólicos, sino que exige coordinación real entre gobiernos, comunidades y especialistas. Las advertencias de **Pedro Álvarez Icaza Longoria** sobre la movilidad de la monarca y la necesidad de fortalecer los bosques más allá de la reserva tradicional subrayan un punto crucial: conservar su ruta migratoria implica defender de manera seria los ecosistemas que todavía resisten el avance del cambio climático, la tala ilegal y los plaguicidas. El reto es enorme, pero también lo es la oportunidad de que estas acciones dejen de ser eventos aislados y se conviertan en políticas públicas sostenidas que garanticen que el vuelo de la monarca siga siendo parte del paisaje y no un recuerdo de lo que no supimos cuidar.



ESPECIAL

Pedro Álvarez
Icaza.

EN LOS PASILLOS

SIGUE CAMINO

Comentan que cayó muy bien la expresión de la **primera rectora** de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), **Paty Zarza**, reiterando su compromiso por **consolidar** una institución como **pilar** social de **transformación humanista**. Un mensaje que da tranquilidad a los sectores universitarios sobre el **camino** a seguir en el **presente rectorado**.

POR EFICIENCIA

Aseguran que para abatir el **desgaste emocional**, así como factores de que enfrentan a diario **policías**, el Ayuntamiento de Tecámac está implementando un programa de **apoyo psicológico** y de contención emocional, para garantizar la eficiencia en la **presentación** del servicio y de paso prevenir **hechos violentos** entre corporaciones.

SON EJEMPLO

Dicen que el compromiso de la administración que preside **Romina Contreras** en Huixquilucan, mantendrá el apoyo a los jóvenes **emprendedores**, pues más que el futuro, son la **realidad** de nuestro país. El impulso a los **cinco jóvenes ganadores** de la Fábrica de Emprendedores 2025, con un **capital semilla** de 20 mil pesos, son los primeros pasos para la **generación** de hombres y mujeres con un futuro **brillante** por delante.

ARRIESGADOS

Cuentan que los **motonetos**, cada día se vuelven más osados, sea por necesidad, comodidad o **imprudencia**, pero a las **horas** de mayor **circulación** exponen su vida por los larguísimos 13 kilómetros de **Paseo Tollotlan**. Sin medir consecuencias invaden carriles, usan los **acotamientos** como un **cuarto carril** y aun así, **agreden** a automovilistas por considerar les "avientan" el **vehículo**.



Yolanda Sentíes

¿Cuotas de género en la cultura?

¿Pero a quien se le ocurrió?, Nunca ha sido necesario tal criterio, ni antes ni ahora. Si, ya de por si desde principios de la historia de la humanidad solo se conocía y reconocía lo dicho y escrito (Aunque fueran grafitis) por hombres destacados, se hablaba de nulificar, de desaparecer, de destruir textos escritos por mujeres, aunque estos fueran de igual o mejor calidad que los escritos por los sabios conocidos.

Un que otro escrito por mujeres, era conocido, sometiéndose a burlas, descalificaciones, pero la belleza del arte, la cultura, no podía negarse y aunque con mucho trabajo, a veces a escondidas (textos de sor Juana Inés de la Cruz) se daban a conocer, perdurando su calidad cultural al pasar los siglos, igual que la de hombres, solo que doblemente juzgados con criterios inteligentes y personas doctas en la materia.

Ahora resulta, que solo por el hecho de ser mujer, deben de reconocerse méritos. Ahora resulta que solo por el hecho de ser mujer se tiene que cumplir una cuota determinada para ser reconocida. ¿En donde está el reconocimiento a la capacidad, a la inteligencia, a la calidad, al arte? . ¿Son los mismos criterios para hombres y mujeres?, o solo los escritos de mujeres merecen ser calificados con injurias, ¿y señalados como horripilantes?, si es así estamos en épocas de retroceso cultural, ¡que lastima para México!

Los datos del Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (Inegi), obtenidos a través de sus módulos de información en toda la República, reflejan, que los mexicanos en promedio leen 3.2 libros al año, que los jóvenes, de 2015 a la fecha han bajado su interés por la lectura, aunque todavía el mayor porcentaje que se lee son los libros, seguido de materiales digitales, internet, blogs, y otros. También los datos de Inegi manifiestan que los lectores de 45 a 54 años

Los datos del Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (Inegi), obtenidos a través de sus módulos de información en toda la República, reflejan, que los mexicanos en promedio leen 3.2 libros al año, que los jóvenes, de 2015 a la fecha han bajado su interés por la lectura, aunque todavía el mayor porcentaje que se lee son los libros, seguido de materiales digitales, internet, blogs, y otros

son los que más libros leen.

Estos y otros datos interesantes se deben de tomar como base para establecer una Política institucional que le de valor a los libros, promoviendo su lectura por los contenidos de calidad, para elevar la cultura, los conocimientos, la creatividad, sin distinguir entre hombres y mujeres, porque tanto unos como otras, sus obras pueden ser de gran valor cultural o no. Políticas públicas y lecturas que combatan lastres arcaicos que dañan y siguen dañando la dignidad, el respeto a la persona humana, entre los cuales sigue estando el machismo, o cualquier forma ideológica que minimice o magnifique al hombre o a la mujer, no respetando su igualdad humana.

**BERENICE
OLMOS**

ROMPIENDO BARRERAS



Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

T rabajar la concientización sobre la violencia que millones de mujeres y niñas viven en todo el mundo, es un trabajo que, sin duda, se debe de realizar con urgencia.

Y es que este día es importante porque la violencia contra la mujer sigue siendo una violación grave de los derechos humanos que afecta a mujeres de todas las edades, niveles económicos y culturas trayendo consecuencias físicas, psicológicas,

sociales y económicas, pero, sobre todo, porque muchas mujeres no denuncian por miedo, dependencia económica o falta de apoyo.

Porque ser mujer, especialmente en México, es muy complicado, por el machismo, por los estereotipos sociales, con las creencias religiosas, por la falta de acompañamiento emocional, porque no hemos podido construir lazos de apoyo (reales) entre mujeres, porque no estamos educadas y educados para trabajar la

erradicación de la violencia.

Porque para eliminar la violencia en contra de las mujeres, tenemos que enseñar a los hombres a no violentarnos y también tenemos que enseñarnos a nosotras mismas a no violentar a otras mujeres, a no faltarnos al respeto, a apoyarnos, a tejer esas cadenas reales de soporte y es que no me canso de decir que muchas veces el peor enemigo de una mujer, es otra mujer; pero no vemos que esto no es una competencia de estilos, de cuerpos, de profesiones, cada una de nosotras somos únicas e inigualables.

Tenemos que levantarnos y ponernos de pie, ayudarnos unas a otras.

Si bien, ha habido avances, los índices de violencia continúan siendo alarmantes y con tristeza afirmó que el feminicidio es una problemática grave, ya que miles de mujeres viven violencia dentro del hogar: es decir, no solo las mamás son violentadas, sino también las niñas y las adolescentes.

Cuanto casos de violación a las niñas, por usos y costumbres no hemos visto... y lo peor que las mamás lo per-

miten con dolor e indignación.

Las mujeres no solo somos valiosas por nuestro cuerpo o por nuestra cara, pero la realidad es que la belleza no define a nadie, ni un filtro, ni un tipo de cuerpo, no somos objetos y no tenemos que permitir que nos falten al respeto violentándonos física, psicológica, emocional, sexual, económica o digitalmente e incluso llevándonos al femicidio.

Porque la realidad es que pocos se dan cuenta del gran trabajo que implica ser mujer: estudiar, trabajar, cuidar hijos, cuidar al marido, cuidar de ellas mismas, arreglar la casa que lavar ropa, que hacer limpieza, que planchar, que cocinar, arreglarse ellas, arreglar a sus hijos y arreglar al marido.. Hacer de comer, hacer ejercicio, cuidar a los papás y salir con toda esta carga

emocional, a decirle al mundo: ¡aquí estoy!

Porque no tenemos que encajar en ningún molde, cada una de nosotras es única y poderosa.

Y es que la lucha de las mujeres es una lucha diaria y constante.

Porque la violencia de género no es un problema individual, sino social y estructural.

Segura estoy que muchas de nosotras hemos sufrido algún tipo de violencia y hoy somos sobrevivientes, por eso, el 25 de noviembre no es solo una fecha en el calendario, es un llamado urgente a reflexionar, a actuar y a comprometernos con la construcción de una sociedad donde las mujeres vivan libres de miedo y violencia.

La eliminación de la violencia contra la mujer es responsabilidad de todas y todos. ●

Porque no tenemos que encajar en ningún molde, cada una de nosotras es única y poderosa.



HERALDO

editorial

LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO EN EL ESTADO DE MÉXICO, CELEBRADA COMO un avance histórico apenas hace unos meses, hoy se encuentra empantanada en una triste paradoja: existe en la ley, pero no en la realidad. Es una victoria escrita en papel, sin la musculatura institucional que la vuelva efectiva, sin reglas claras que permitan a las mujeres ejercer ese derecho sin miedo, sin trabas, sin humillaciones. Y eso, hay que decirlo con todas sus letras, es una forma de revictimización.

En teoría, el Estado de México dio un paso decisivo al dejar de criminalizar a las mujeres que deciden interrumpir un embarazo. Pero la falta de leyes secundarias

ha creado un vacío que nadie parece dispuesto a llenar con urgencia. Sin lineamientos médicos, sin protocolos homologados, sin claridad operativa, el derecho queda a merced de interpretaciones y buena voluntad. Cada institución hace lo que puede, o lo que quiere, y las mujeres terminan cargando con la incertidumbre.

Peor aún: no hay presupuesto. Ninguno. Ni para capacitación del personal médico, ni para infraestructura, ni para campañas de información que permitan a las mujeres conocer los alcances de la reforma. La despenalización, así, se vuelve un acto simbólico, casi ceremonial, despojado del componente más importante: garantizar que las mujeres puedan acceder a servicios seguros y dignos. Una ley sin dinero es una promesa rota.

En hospitales, clínicas y centros de salud, el mensaje es confuso. Muchas mujeres no saben a dónde acudir; otras se topan con negativas disfrazadas de "objeción de conciencia"; algunas, incluso, siguen enfrentando amenazas veladas o maltrato institucional. Es como si el sistema de salud estuviera esperando a que alguien más se haga cargo. Pero ese "alguien" no existe: es responsabilidad del propio Estado.

El riesgo es claro: que la despenalización se convierta en un triunfo incompleto, una reforma estancada que no cambie nada en la vida cotidiana de quienes más necesitan apoyo. El Estado de México no puede permitirse esa simulación. Si de verdad se busca proteger la salud y la dignidad de las mujeres, urge construir el andamiaje legal, presupuestal y operativo que haga realidad el derecho ya reconocido. Porque los derechos que no se aplican son, al final, una forma elegante de seguir negándolos.

LA EDITORIAL



Delfina, sororidad y respaldo inquebrantable a Sheinbaum

En un escenario donde la misoginia y el clasismo vuelven a ser herramientas de ataque contra la primera mujer Presidenta de México, la participación de la gobernadora Delfina Gómez en la Mañanera del Pueblo destacó por su carga política y simbólica. No acudió a presumir obras ni a enlistar logros, sino a emitir un mensaje firme de respaldo y reconocimiento a Claudia Sheinbaum, un gesto de sororidad que contrastó con la tibieza de otros actores frente a los embates conservadores.

Ese acompañamiento se sostuvo con hechos. El Estado de México se presentó como una entidad que ha cumplido por adelantado compromisos del Pacto Xicoténcatl y que ha impulsado reformas clave para sancionar el acoso sexual, fortalecer la atención a víctimas y abrir 37 Centros LIBRE a lo largo del territorio. La labor conjunta de la Secretaría de las Mujeres y la Comisión de Igualdad de Género mostró que la voluntad política también se demuestra con resultados verificables.

En pleno arranque de los 16 días de activismo, lo dicho por Gómez Álvarez trascendió como recordatorio de que la transformación no se construye en soledad. Frente a quienes buscan disminuir a la Presidenta con prejuicios de género y origen social, la sororidad entre mujeres gobernantes se convierte en un acto de defensa democrática y en una afirmación de que el país avanza cuando sus liderazgos se respaldan sin titubeos.





Felipe González

El Señor del Gran Poder

Ya entró en vigor la reforma al Reglamento de Tránsito del estado de México, publicada en el periódico oficial Gaceta del Gobierno del pasado 10 de noviembre.

La versión oficial indica que se busca fortalecer la movilidad segura, proteger a usuarios vulnerables como motociclistas y peatones, y generar un régimen de sanciones más justo y proporcional. También que los cambios aparecen en sanciones, seguridad vial y obligaciones para motociclistas. Desaparecen las multas fijas y regresan las fotomultas.

El discurso oficial señala además que el propósito del reglamento es "salvar vidas, prevenir accidentes, proteger a la niñez y garantizar una movilidad más segura y ordenada". Y aclara que "las mujeres agentes de tránsito son las únicas facultadas para infraccionar".

Todo muy bien, porque ya saben mis estimados cuatro lectores que las leyes y reglamentos en México son una chulada. Formulan un escenario de ensueño, que de cumplirse significaría un país distinto al que tenemos.

Ya cuando se trata de su aplicación, la cosa cambia. Como dice la sabiduría popular: hecha la ley, hecha la trampa. De manera empírica, la gran mayoría aplica aquello que dijo mi general Douglas MacArthur: "las reglas están hechas, en su mayoría, para romperse". O bien, se inspiran en el pintor Pablo Picasso a quien se le atribuye haber dicho que hay que "aprender las reglas como un profesional, para poder romperlas como un artista".

Y eso es lo que ocurre a diario. En cosas tan simples como respetar las luces de los semáforos. O los señalamientos de no estacionarse. O circular en sentido contrario. O manejar sin licencia ni permiso ni placas. Así, al alimón y sin capote.

En lo más elemental, la norma de tránsi-

to se ha roto en el estado de México de manera cotidiana. Y hay quien lo hace por omisión o desconocimiento, pero sobre todo quien lo hace consciente de que a pesar de incumplir una regla de convivencia, se saldrá con la suya gracias al altísimo nivel de impunidad y corrupción existentes.

El ejemplo más redondito pueden ser algunos conductores de motocicletas: familias completas que viajan en estos vehículos sin ningún tipo de protección, excediendo el número de pasajeros permitidos, rompiendo todas las reglas de la física al acomodar cuatro o cinco personas donde caben dos, llevando niños en brazos y además las bolsas de las compras. Y lo hacen a sabiendas de que no pasará nada, que nadie se atreverá a sancionarlos. Y que siempre podrán usar el argumento cínico de que es muy su gusto... así soy ¿y qué? ¡Háganle como quieran!

En ese y en otros casos flagrantes, el arriba firmante casi puede jurar por el Santo Señor de las Almenas, que las guardianes del orden vial escurrirán el bulto, alzarán los hombros y —"laissez faire, laissez passer"— dejarán hacer y deshacer... mientras no haya una posibilidad de sacar provecho personal de la situación, como todos sabemos que sucede.

Pero que cuando haya una oportunidad de sacar raja de la tabla, aparecerán los más rigurosos y agrios guardianes de la ley. Que dejarán todo "al criterio" del conductor. Que el Señor del Gran Poder me castigue si es mentira. Y que me proteja de caer en los dientes de los mordelones.

Gerente de Meganoticias Toluca.
Mail: felgonre@gmail.com.

X: [@FelipeGlz.](https://www.twitter.com/FelipeGlz)



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Apenas lleva 11 meses, pero el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno ya ha provocado crisis que en otro tiempo se presentaban en al menos dos años.
 - La inseguridad que insiste en negar, los baches que dice ya tapó miles y miles, pero la peor tiene que ver con el agua.
 - La administración de Ricardo Moreno se ha encargado de llegar a esta crisis y no se observa cuando termine. Aunque al menos oficialmente han anunciado que se alargará hasta el año entrante.
 - Estamos a unos días de que presente su primer informe de labores y seguramente, tal y como ocurre en las mañaneras o en su conferencia semanal se pondrá a dar datos, indicadores y acciones que están bien para otra realidad o dimensión.
 - Seguramente afirmará que Toluca ya casi casi está guapa.
 - Para el caso del agua, uno de los regidores que se han convertido en su principal crítico, Luis Felipe Chávez ya se dio a la tarea de hacer una propuesta seria en torno a este problema.
 - Como pasa en muchas administraciones controladas por Morena, la soberbia es una carta de presentación, así que puede ser un obstáculo.
 - Pero de cualquier forma, el objetivo es que además de hacer una crítica, también se vea que existen propuestas.
- COMENTARIO DEL DÍA**
- Hasta ayer, los bloqueos de campesinos y transportistas se mantenía en al menos 10 entidades.
 - La mandataria nacional tuvo que salir a componer la pésima postura que dio a conocer la titular de la Secretaría de Gobernación, cuando intentó criminalizar la manifestación.
 - Resulta curioso que tanto, Rosa Icela, de Gobernación, así como la mandataria, Claudia Sheinbaum afirmen que se tienen disposición al diálogo, cuando en realidad hacen oídos sordos y por el contrario mandan a grupos de choque uniformados de policías para intimidar a los inconformes.
 - Las imágenes de supuestos policías con armas largas amenazando a los que se manifiestan, mientras dejan operar libremente a las organizaciones criminales a quienes no les hacen frente.

APENAS VAN 11 meses de esta administración y como lo habíamos anotado en este espacio desde que se dieron a conocer los resultados de la elección en la que ganó, como haya sido, Ricardo Moreno, le esperaban tres años complicados a una capital, que se supone, de ser la más importante, con la mejor infraestructura y seguridad del país.

Va el 30 por ciento o lo que es igual, van 11 meses de 36. Todavía le quedan 25 meses para seguir sorprendiendo a los que hacen sus actividades en la Toluca y por supuesto provocar la molestia que puede aumentar.

En tan sólo 11 meses ha sido capaz de hacer poco en el caso de la inseguridad, aunque desde la segunda semana ya salía y aseguraba que el índice delictivo había bajado muchos puntos porcentuales. Aseveración que aún repite y repite.

Empezó su administración en un momento idóneo para darle mantenimiento a la infraestructura, pero sólo se dedicó a medio tapar los baches que más afectaban a los automovilistas.

Su pésimo trabajo quedó al descubierto unos meses más tarde cuando empezaron las lluvias y Toluca se convirtió en la "ciudad bache", la cual empeoraba conforme avanzaba la temporada, que además fue de elevada precipitación.

Ahora, hasta se presenta con diputados federales para dar a conocer un plan que permitirá a los Ayuntamientos del país hacer un trabajo efectivo y moderno en esta área.

Pero si la crisis de los baches ya parecía extrema, lo que ha provocado con el agua viene a coronar 11 meses de una administración que es duramente criticada por la población.

Ya hemos anotado en diferentes oportunidades que de acuerdo al INEGI y su encuesta de Seguridad Pública Urbana, lo califican con un pobre 24.2 puntos de 100 posibles que lo coloca entre los 25 peores del país.

Al inicio del trienio ya daba algunas pistas sobre el interés que tenía de meter mano al tema del agua. En la colonia Morelos empezó su plan piloto para obligar a cambiar medidores de agua en toda la capital, situación que no le funcionó del todo.

Pero ahora con la intervención de la autoridad en el tema del huachicol de agua, la situación se ha complicado terriblemente.

Ricardo Moreno y su equipo se han encargado de provocar desabasto del vital líquido, a lo que se le suma el hecho de limitar la distribución por pipas.

Ahora una pipa, si es que tienen suerte de encontrar alguna que surta, la venden hasta en 3 mil 500 pesos. En lugar de intervenir para beneficiar a la población, intervino para afectarlos y encarecer terriblemente ese servicio.

De acuerdo a los mismos funcionarios del Ayuntamiento, el problema se puede alargar hasta el año entrante, porque además se les ocurre dar mantenimiento a todos los pozos al mismo tiempo.

LUIS FELIPE CHÁVEZ Y SU PROPUESTA PARA ATENDER EL DESABASTO DE AGUA EN LA CAPITAL MEXIQUENSE.

Uno de los principales críticos de Ricardo Moreno en el cañón es Luis Felipe Chávez de Movimiento Ciudadano que se ha dado a la tarea de hacer un seguimiento cercano y en campo sobre el problema de desabasto de agua en Toluca.

No sólo es un asunto de hacer crítica, también se trata de ser propositivos.

Con la información que ha recibido elaboró el "Proyecto Emergente de Colaboración Público – Privada para el Abastecimiento Adicional de Agua Mediante Donación de Pipas".

El objetivo, es que en colaboración, la instancia pública con la privada donen pipas que se integren a la estrategia de abastecimiento operativo del Ayuntamiento.

De esta forma, sería posible ampliar la capacidad de distribución con un sistema emergente que responda de forma inmediata a la crisis.

En el documento el regidor detalla los objetivos específicos en un momento de emergencia hídrica, la colaboración con la iniciativa privada y la deducción fiscal municipal.

Ahora falta que el alcalde deje a un lado la soberbia y se abra a otras opciones, porque al final se trata de solucionar un problema que enfrenta la población.

COMENTARIO DEL DÍA: AYER TODAVÍA HABÍA BLOQUEOS HASTA EN 10 ESTADOS DEL PAÍS. ASEGURA LA MANDATARIA NACIONAL QUE HAY DISPOSICIÓN AL DIÁLOGO.

Los bloqueos realizados por transportistas y campesinos en carreteras del país, provocó que el Gobierno federal muestre su imagen más intransigente.

Rosa Icela Rodríguez sin la menor sensibilidad afirmó que se tienen carpetas y que bloquear carreteras es un delito. Argumento que la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum tuvo que salir a matizar y descartó que se tengan carpetas de investigación.

Lo más extraño es que las dos funcionarias decían que había diálogo abierto, pero no disposición a darles una respuesta que los dejase satisfechos, tanto así que en la noche de ayer, transportistas y campesinos dijeron que seguirán con bloqueos porque no hay sensibilidad del gobierno y no se alcanzaron acuerdos.

Eso sí, ya les mandaron a los cuerpos policiales que abiertamente los intimidan para que ya no tengan ocupada las carreteras.